



PREMIOS CASTILLA Y LEÓN 2024

**DISCURSO DEL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE CASTILLA Y  
LEÓN ALFONSO FERNÁNDEZ MAÑUECO**

*Valladolid, 18 de junio de 2025*

Premiados, familiares y acompañantes.

Presidente de las Cortes de CyL, Carlos Pollán.

Alcalde de Valladolid, Jesús Julio Carnero.

Vicepresidenta y consejeros de la Junta de CyL.

Presidente Demetrio Madrid y presidente Juan José Lucas.

Políticos y titulares de las Instituciones Propias de Castilla y León

Expresidentes de las Cortes de CyL.

Miembros de la Mesa de las Cortes y Portavoces de los Grupos Parlamentarios.

Presidentes de la Diputaciones Provinciales.

Alcaldes y representantes de las entidades locales de CyL.



Delegados territoriales y subdelegados del gobierno.

Parlamentarios nacionales y autonómicos.

Representantes empresariales, de Cámaras de Comercio, sindicales y de organizaciones profesionales agrarias.

Autoridades académicas, judiciales, militares, fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado en CyL.

Representantes de la sociedad civil, entidades sociales y del Tercer Sector, de los colegios profesionales y de las casas regionales de CyL.

Anteriores premiados y miembros del jurado.

Profesionales de los medios de comunicación.

Un saludo especial también a Rut Marcos, soprano, y Raquel Sutil, pianista y a los presentadores Patricia Carrera y Sergio Perela.

Bienvenidos y buenos días a todos.

Como es sabido, el luto oficial declarado tras fallecer el Papa Francisco nos hizo aplazar este acto desde su habitual fecha, en la víspera del Día de la Comunidad.



Acababa de ocurrir entonces la tragedia minera en la que varios paisanos nuestros perdieron la vida. Un triste momento que muchas veces hemos sufrido en esta tierra.

El tiempo ha pasado, pero el dolor no. Por eso quiero reiterar hoy nuestro fraternal recuerdo hacia ellos y enviar todo nuestro cariño a sus familiares y amigos.

Recuerdo y cariño también para todos los pueblos de nuestras cuencas mineras.

Soy consciente del sufrimiento que os generó el cierre de las minas y las térmicas. Por ello la Junta de CyL seguirá estando muy cerca de vosotros para impulsar alternativas y abrir puertas de futuro.

Señoras y señores. Tras el mencionado cambio de fechas, agradezco a todos los presentes su esfuerzo para estar aquí hoy, sobre todo el esfuerzo hecho por los premiados.

Premiados a los que os doy mi más sincera enhorabuena. Porque sois nuestro orgullo.

Vosotros representáis a esas personas “de vigorosa inteligencia que sirven de diapasón y norma a los demás”, que Ortega pidiera para mejorar la sociedad.

Gracias por el ejemplo que nos dais con vuestro esfuerzo, voluntad de aprendizaje y deseo de superación.



Gracias especialmente a Juan Antonio González Iglesias, Premio de las Letras.

Querido Juan Antonio, nos has regalado una hermosa intervención en la que, como entregado poeta, contemplas la poesía como el lenguaje que se anticipa a las cosas y nos hace más humanos.

Nos recuerdas también lo mucho que podemos aprender si hacemos conversar la antigüedad con la modernidad.

Encontrando en el pasado clásico un semillero de ideas y referencias para entender mejor el presente y avanzar hacia el futuro.

Ahondando así en el papel de la ética, la poesía la belleza y las artes en este “avispero enloquecido” que hoy vivimos, como has dicho alguna vez. Gracias por tus serenas y acertadas reflexiones.

Señoras y señores, queridos amigos.

- Cada edición de los Premios CyL nos muestra los valores de nuestra Comunidad.

El pasado año fueron los de igualdad e integración. Este año vemos los valores de compromiso e innovación.

- Compromiso con nuestra tierra de Enrique Pascual Oliva, Premio del Deporte.



Gracias, querido Enrique, por haber hecho de CyL, de Soria en particular, el cuartel general de tus muchos éxitos.

Donde has sido el mentor de grandes protagonistas del atletismo español, algunos mencionados en tu presentación, que nos han aportado numerosos trofeos, tanto olímpicos como mundiales y europeos. Detrás de ellos estaba tu mano.

Nos demuestras que, con la suficiente voluntad, podemos encontrar el éxito en cualquier lugar de nuestra tierra. Gracias por tu ilustrador ejemplo.

También hoy vemos reflejado el compromiso con las personas que sufren situaciones dolorosas a causa de su salud.

Compromiso que expresa como nadie María Caamaño Múñez, Premio de Valores Humanos y Sociales.

La premiada más joven. Y también creo que el Premio más bonito, porque se lo damos a nuestra “princesa guerrera”.

Querida María, con tu eterna sonrisa estás logrando cosas increíbles. Y no sólo para investigar el cáncer.

También para ayudar a muchas familias y para que los hospitales, donde tanto tiempo pasáis, sean lo más acogedores posible.

Por ello estamos finalizando ya la terraza infantil por la que tanto luchaste en el Hospital de Salamanca.



Querida María, tienes aún mucho por lo que luchar, mirando hacia adelante.

Hoy puedes sentirte muy orgullosa de lo que estás consiguiendo con tu bondad, tu pasión, tu voluntad y tu sonrisa. Tan orgullosa como todos nosotros lo estamos hoy de ti. Un beso muy fuerte.

Encontramos ahora un perfecto ejemplo del compromiso con las personas desde la innovación técnica en el Premio de Investigación Científica y Técnica e Innovación de Elena García Armada.

Querida Elena, estás entre los diez científicos más destacados de España y, como acabamos de oír, eres una de las treinta mujeres más influyentes del planeta en el ámbito de la robótica.

Pero a mí me admira sobre todo tu deseo de mejorar la vida de quienes tanto lo necesitan a través de la tecnología.

Doy fe de que lo consigues. He visto la impagable alegría en la cara de las niñas y los niños a los que ayudas con el exoesqueleto nacido de tu talento.

Queremos que todos los niños de CyL con patologías neuromotoras accedan a él.

Ya lo tenemos en cinco centros y este año los llevaremos a otros dos, en Segovia y El Bierzo, lo que nos convierte en Comunidad pionera en esta alta tecnología sanitaria. Gracias por tu incomparable aportación para conseguirlo.



Hoy también vemos unidos el avance científico con el compromiso humano en el Premio de las Ciencias Sociales y Humanidades.

Otorgado a Sara García Alonso y Pablo Álvarez Fernández, seleccionados como astronautas de la Agencia Espacial Europea para misiones de exploración.

Sus intensas agendas profesionales les han impedido acompañarnos y es Esther, la madre de Sara, quien tan dignamente les representa hoy.

Bienvenida y gracias por estar aquí.

Sin duda estarás muy orgullosa de todo lo conseguido por tu hija y su compañero.

Porque son un claro ejemplo del talento y la altísima cualificación técnica y científica que CyL ofrece y que ellos difunden por todo el mundo.

Gracias a su educación pública excelente, que permite abrir todas las puertas y ser todo lo que cada uno quiera.

Reconocemos también el deseo de Sara y Pablo de vincular tecnología y humanismo. De hacer avanzar las fronteras de la ciencia y el conocimiento siempre en beneficio de las personas.



Ambos son, en definitiva, una gran fuente de inspiración para nuestros jóvenes y se lo agradecemos sinceramente.

Compromiso social y nuevas formas de experimentar en el contacto del arte con las personas son rasgos que caracterizan a Dora García, nuestro Premio de las Artes.

Considerada como la artista más importante de su generación, su intensa actividad alterna docencia y creación.

Querida Dora, estamos muy orgullosos de que tu gran creatividad lleve el arte contemporáneo de CyL por todo el mundo.

Valoramos tu constante lucha para que se reconozca el papel del arte en nuestra sociedad y ponerlo al alcance de todos.

Buscando ciudadanos críticos y reflexivos, capaces de comprender su entorno. Gracias por tu ejemplo y tu compromiso.

En fin, el Premio de Tauromaquia ha sido para la ganadería El Raso de Portillo.

Que expresa bien lo que Juan Manuel de Prada decía en esta tribuna de que CyL es una Comunidad vital, “muy antigua y muy moderna a la vez”.

Queridos Íñigo, Mauricio y familia, habéis sabido ir incorporando los encastes necesarios para ofrecer un ganado de bravura, que brilla en todas las plazas.



E impulsáis sin descanso la cultura del toro, con iniciativas que la difunden y la promueven entre los más jóvenes.

Pero también desde un firme compromiso ambiental, al preservar un paisaje único gracias a una ganadería en plena armonía con el medio. Vinculando así tradición, sostenibilidad y futuro. Gracias por ello.

Queridos premiados.

Unamuno decía que nuestra tierra es “madre de corazones y de brazos”. Un proyecto común donde cada uno hace su aportación para seguir construyéndolo.

Vosotros lo hacéis con vuestros éxitos, que hoy son también nuestros. De toda CyL.

Lo hacéis con vuestro impulso para seguir adelante en el siempre inconcluso camino de la historia. De nuevo, gracias a todos.

Señoras y señores, queridos amigos.

Nos encontramos en el tramo final de una legislatura que culminará una nueva etapa en la vida de nuestra Comunidad.

Gracias al esfuerzo de todos estamos construyendo una CyL estable, fecunda e integradora.



Una CyL generosa. Serena. Solidaria. Llena de cordura, sentido común y estabilidad, que tanto se aprecia en los convulsos momentos que vivimos.

Siempre fiel a nuestra Patria. Nuestro mejor fruto desde que, en palabras de Julián Marías, “nos hicimos España”.

Por ello luchamos para fortalecerla frente a los que quieren debilitarla.

Para afirmarla como nuestro hogar común frente a los que quieren romperla.

Por eso también defendemos con firmeza la Constitución que la Nación Española se dio para regir su destino desde la libertad, la igualdad, la justicia y el pluralismo político, la cohesión social y territorial, la solidaridad y el derecho a la autonomía.

Con estos principios y estos valores construimos nuestra Comunidad.

Consolidada mediante el ejercicio eficaz de importantes competencias, con las que impulsamos cambios sociales, culturales y económicos de enorme calado.

Consolidada también a través de un gobierno que funciona y que garantiza a nuestra sociedad esa mencionada estabilidad como base para avanzar.

Los datos confirman esta realidad de progreso.



En 2024, nuestra economía creció más que la media nacional y el triple que la de la Unión Europea y lideró también el crecimiento de las exportaciones y de la producción industrial en España.

Llevamos cuatro años creando empleo de forma ininterrumpida, y tenemos más personas trabajando que nunca en un mes de mayo.

Y todo ello, además, con los impuestos más bajos de nuestra historia.

Este empuje económico es una base sólida con que afrontar los desafíos actuales.

Para una Comunidad tan exportadora como CyL es muy preocupante la guerra comercial que estamos viviendo y que afecta a algunos sectores prioritarios.

Hablo de automoción, agroalimentación, bienes de equipo, industria químico-farmacéutica, aeronáutica o siderurgia.

Ante ello, debemos actuar con prudencia, responsabilidad y diálogo. También con unidad. Sin ninguna tibieza o excusa.

Estos momentos nos alientan igualmente a aprovechar todos nuestros recursos.

Como nuestra potencia agroalimentaria para garantizar a España y Europa el acceso a productos básicos.



O nuestro liderazgo en energías renovables, ante la elevada dependencia europea de recursos energéticos externos.

O nuestra riqueza en materias primas estratégicas, que deben servir para asentar nuevas empresas en CyL.

O nuestra firme apuesta por la investigación e innovación, donde también estamos a la cabeza de España.

Queridos amigos.

Nuestra solidez económica y nuestra estabilidad política nos permiten mantener los mejores servicios públicos de España.

Somos los primeros en Educación, los segundos en Sanidad, los terceros en Servicios Sociales y de nuevo los primeros en atención de la dependencia. En todos estamos en el pódium. Ninguna otra Comunidad puede afirmar lo mismo.

Y lo digo con un orgullo que debemos compartir todos, porque es fruto del esfuerzo de todos.

Es fruto también del autonomismo útil y leal que practicamos para mejorar el bienestar de las personas, proteger a los más vulnerables y contribuir, con ello, al progreso de toda España.



Así, hemos blindado por Ley los servicios públicos esenciales en todo el territorio y somos la Comunidad que más esfuerzo presupuestario hace en políticas sociales.

Pero queremos llegar aún más lejos.

Por ejemplo, hemos logrado un hito histórico: la educación sin coste para las familias desde el nacimiento hasta los 16 años. Un nuevo motivo de orgullo.

Estamos mejorando la protección de las personas y la rapidez de atención ante emergencias sanitarias con la mayor flota de vehículos de España.

Si queremos servicios públicos, iguales para todos, poner en funcionamiento 10 helicópteros en las 9 provincias y el Bierzo, nos iguala a todas las personas, acercando la sanidad hasta el último rincón de nuestra tierra.

Y tendremos 204 ambulancias de emergencias sanitarias con las que mejoraremos mucho la rapidez para atender a las personas en las 9 provincias de Castilla y León.

También apoyamos a los jóvenes y a las familias con una potente política de vivienda, con más construcción de vivienda pública que nunca y con ayudas al alquiler, la compra y la rehabilitación.

La necesidad de reforzar, la cohesión de nuestra tierra, tan extensa, exige medidas ambiciosas y radicales para conseguirlo.



Vamos a ser, la primera comunidad autónoma que hace gratuitos todos los viajes en autobús de carácter autonómico.

Antes de que acabe octubre será una realidad.

Prevemos superar los 15 millones de viajes gratis al año, todo un apoyo para las familias, para los trabajadores y para todas las personas en el territorio.

Por un lado, facilitamos la movilidad y el ahorro de las familias, avanzamos en sostenibilidad y generamos oportunidades.

Y, por otro, es una herramienta de transformación para superar desigualdades y para acercar personas y territorios.

Señoras y señores, queridos amigos.

Todo lo que acabo de decir me lleva a una conclusión rotunda pero cierta: tenemos sobrados motivos para sentirnos profundamente orgullosos de CyL.

Porque nuestra tierra es marca de calidad.

Somos una constante fábrica de talento y los hoy premiados lo vuelven a recordar.

Siempre hemos demostrado coraje para afrontar la vida y la historia. Osadía para responder a cualquier reto. Ambición de grandes metas.



Como ser esa “hacedora de mundos” que mencionaba Delibes.

No hay lugar para ningún “pesimismo ancestral” ni para sentimientos derrotistas o funestos. No tienen razón alguna.

Creamos en CyL. Torrente Ballester, nuestro paisano gallego que supo mostrar todo su talento en esta tierra, decía certeramente que “las cosas dejan de existir cuando se deja de creer en ellas”.

- En palabras de otro ilustre premiado, Jesús Hilario Tundidor, “amemos a esta tierra de colores sobrios que ilumina puestas”.

Sólo respetándonos nosotros mismos y creyendo en nuestras posibilidades conseguiremos avanzar con firmeza.

Pensemos en CyL y su futuro, que es nuestro futuro.

No nos quedemos en sus problemas, que sin duda los tiene.

Apostemos mejor por sus oportunidades. Por lo mucho que podemos hacer aprovechando lo mucho que tenemos.

Sigamos haciendo juntos una CyL orientada a las personas.

Orientada a nuestras mujeres, que avanzan para ocupar el protagonismo que merecen en plena igualdad de derechos.



A nuestros mayores, que nos han permitido ser lo que somos hoy.

A nuestros jóvenes, muy preparados y que se esfuerzan para trazar su camino en un entorno cada vez más exigente.

A nuestros trabajadores. A nuestros empresarios. A nuestros agricultores y ganaderos. A nuestros autónomos. A nuestros servidores públicos.

A todos cuantos ven CyL como proyecto de vida y trabajan en ella y por ella.

Sigamos haciendo juntos una CyL con valores, conseguidos a partir de una educación orientada a la excelencia.

Que asume como referentes el mérito, el respeto, el trabajo y el talento y alienta a seguir el ejemplo de nuestros mejores.

Donde la igualdad impulsa a que cada uno labre su destino con su esfuerzo y así se lo reconozcan sin complejos.

Lo vemos hoy. Una mujer en CyL puede ser lo que quiera: astronauta, artista, científica o “princesa guerrera”.

Sigamos haciendo juntos una CyL responsable. Consciente de que los derechos ganados con tanto esfuerzo se tienen que defender cada día, sin pensar que ya están seguros para siempre.



Sigamos haciendo juntos una CyL activa. Lejos de cualquier tópico de pasividad. En continuo progreso.

Que crea oportunidades. Que ofrece innovación, audacia, inteligencia, originalidad y dinamismo.

Sigamos haciendo juntos una CyL ambiciosa.

Con brío y espíritu de superación. Competitiva en todo momento y sector. Con un constante empeño por mejorar.

Sigamos haciendo juntos una CyL orgullosa. Donde estemos orgullosos de nuestra impresionante historia. Porque somos una tierra que desborda historia.

Tanta que no necesitamos alzar la voz para demostrarla. Ni tampoco inventarla para justificar genealogías privilegiadas.

Donde estemos orgullosos de nuestro trabajado presente y del gran futuro que podemos conseguir entre todos.

Y orgullosos, en fin, sin vanidad, pero sin complejos, del gran prestigio de nuestra tierra y de su protagonismo en España.

Hagamos mejor y más grande a CyL entre todos.



PREMIOS CASTILLA Y LEÓN 2024

Y utilicemos las palabras de Francisco Pino para decir, plenamente convencidos:

Búscame aquí, en esta tierra  
llana con puente y pinar,  
con almena y agua lenta.  
Donde se escucha volar,  
aunque el sonido se pierda.

Muchas gracias.